

Cuadragésima Primera Reunión Ordinaria del Comité Ejecutivo

## Informe sobre la resolución IICA/JIA/Res. 521 Fortalecimiento del Programa de Sanidad Agropecuaria, Inocuidad y Calidad de los Alimentos

(DI-03)

San José, Costa Rica 28-29 de junio de 2021

## Informe sobre la resolución IICA/JIA/Res. 521 Fortalecimiento del Programa de Sanidad Agropecuaria, Inocuidad y Calidad de los Alimentos

Mediante la resolución n.º 521, la Junta Interamericana de Agricultura (JIA) solicitó al Director General del Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA) presentar una propuesta para el fortalecimiento de las actividades de cooperación sobre sanidad agropecuaria enmarcadas en el Programa de Sanidad Agropecuaria, Inocuidad y Calidad de los Alimentos. Para dar cumplimiento a dicha resolución, el Instituto ha venido trabajando en la identificación de recursos externos y alianzas estratégicas que permitan apoyar la implementación de dichas actividades.

Se ha logrado captar recursos por un monto aproximado de USD 1 500 000 para apoyar actividades en las siguientes áreas: a) fortalecimiento de capacidades en inocuidad de los alimentos, b) límites máximos de residuos (LMR), c) sanidad vegetal y animal, y d) manejo y control de plagas y enfermedades. Además, en materia de medidas sanitarias y fitosanitarias, se ha promovido la adopción de decisiones basadas en la ciencia y el análisis del riesgo. Para ello se ha apoyado la participación de delegados oficiales en las reuniones del Codex Alimentarius; se ha colaborado en la revisión de los borradores de normas propuestas por los organismos internacionales de referencia en inocuidad de alimentos, sanidad vegetal y salud animal; y en la Región Caribe se está implementando un proyecto de la Unión Europea en dicha materia por un monto de 1.25 millones de euros.

La crisis provocada por la pandemia de COVID-19 ha generado grandes desafíos para la operación efectiva de los servicios oficiales de sanidad agropecuaria e inocuidad de los alimentos (SAIA). Para enfrentarlos el Programa ha venido trabajando en la identificación de opciones y alternativas que permitan incorporar el uso de las nuevas tecnologías en las acciones y actividades de dichos servicios, así como brindando apoyo a la atención de temas emergentes.

En el período 2021 se están implementando acciones de cooperación técnica dirigidas a servir de plataforma para atraer recursos externos en temas que podrían contribuir al fortalecimiento de los servicios de SAIA y del estatus sanitario en los países, entre las cuales se encuentran las siguientes:

- Fortalecimiento de los servicios de SAIA de la Región Andina incorporando la aplicación práctica del concepto de Una Salud en la gestión sanitaria eficiente de las zoonosis.
- Enhancing food safety capacity of micro and small enterprises through the use of information and communication technology in selected Caribbean countries.
- Fortalecimiento de la resiliencia y sostenibilidad del sistema alimentario centroamericano de la leche y productos lácteos en la etapa post pandemia COVID-19.
- Inteligencia Fitosanitaria Prospectiva (IFP): fortalecer la capacidad y disminuir brechas en la Región Sur.

- Defense against future zoonotic outbreaks in the Americas: Assessing and reducing zoonotic risks in wet markets.
- Fortalecimiento de capacidades en la prevención de la peste porcina africana (PPA) para los servicios veterinarios de Norteamérica.

En seguimiento a las orientaciones del nuevo modelo de negocios, se han destinado acciones al desarrollo de iniciativas de venta de servicios, alianzas estratégicas con el sector privado y convenios de implementación técnica para apoyar a los servicios oficiales en áreas como inspección y certificación. Estas iniciativas se reflejan en acciones como la Alianza Global de Cooperación de Lucha contra el Fusarium R4T, mediante la cual el IICA se ha unido a un amplio grupo de representantes del sector privado para crear un fondo de donantes que permita apoyar los esfuerzos de los países para combatir dicha enfermedad. De igual forma, acciones como las que se están implementando en Brasil, México y Ecuador para apoyar los esfuerzos de los servicios oficiales de SAIA en temas de defensa sanitaria, inspección y certificación constituyen un ejemplo adicional de los esfuerzos que el Instituto está promoviendo para fortalecer las acciones de su Programa de SAIA.